



APOYO A PAISANOS MIGRANTES

COMPROMISO DEL GOBIERNO DE YUCATÁN
ENCABEZADO POR JOAQUÍN DÍAZ MENA

PÁGINAS 4-5

GOBERNADOR JOAQUÍN DÍAZ MENA

Fortalece lazos con Valencia, España

Nuestra reunión de hoy nos brinda la oportunidad de identificar áreas concretas de colaboración, y estoy convencido de que juntos podemos lograr avances significativos"

JOAQUÍN DÍAZ MENA
GOBERNADOR DE YUCATÁN

El gobernador visitó Valencia, España, para fortalecer lazos comerciales, conocer modelos de innovación y replicar prácticas exitosas en la modernización del Puerto de Progreso, clave para el comercio internacional de Yucatán

Redacción
Poder y Crítica
España.-

El gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, encabezó una serie de reuniones estratégicas con la Confederación Empresarial de Valencia (CEV) en España. Durante su visita, destacó la importancia de adoptar modelos exitosos como los implementados en esa región europea, reconocida por su liderazgo en comercio internacional, innovación y cadenas de valor globales.

El mandatario también recorrió el puerto de Valencia, el más relevante del Mediterráneo en transporte de contenedores, para conocer de primera mano las prácticas de eficiencia y sostenibilidad que podrían ser replicadas en la modernización del Puerto de Altura de Progreso, pieza clave para potenciar las exportaciones e inversiones en Yucatán.

"Nuestra reunión de hoy nos brinda la oportunidad de identificar áreas concretas de colaboración, y estoy convencido de que juntos podemos lograr avances significativos", declaró Díaz Mena ante líderes empresariales valencianos.

Estos acercamientos buscan fomentar sinergias en comercio, logística e innovación, sentando las bases para consolidar a Yucatán como un eje estratégico en el comercio internacional y fortaleciendo su competitividad a través de proyectos de infraestructura clave.

Durante la reunión, en la que estuvieron presentes el presidente de la CEV, Salvador Navarro, y una delegación de empresarios yucatecos, se exploraron las oportunidades y puntos en común para construir regiones más competitivas y economías



más fuertes.

"Yucatán y la Comunidad Valenciana comparten una visión de progreso basada en la innovación, la competitividad y la sostenibilidad. Este es el terreno fértil sobre el cual queremos sembrar una relación que beneficie a nuestras comunidades empresariales y a nuestra gente", aseveró el mandatario

estatal, quien también estuvo acompañado por el titular de la Secretaría de Economía y Trabajo del estado (SETY), Ermilo Barrera Novelo.

En ese sentido, Díaz Mena indicó que la Comunidad Valenciana es un socio estratégico para la entidad, pues es un modelo de éxito en el comercio internacional, la innovación y

la integración de cadenas de valor globales. Los puntos clave que se estarán trabajando en conjunto serán el intercambio de mejores prácticas en competitividad e innovación; la internacionalización de productos yucatecos; el fomento de alianzas estratégicas; la sostenibilidad como eje de desarrollo y el impulso a la infraestructura y

talento como ventajas competitivas.

El jefe del Ejecutivo estatal también sostuvo un encuentro con Francesc Sánchez Sánchez, director general del Puerto de Valencia, España, quien compartió a la delegación yucateca una enorme cantidad de experiencias exitosas que sirven en este momento en el que se trabaja en la modernización y ampliación del Puerto de Altura de Progreso.

Por parte del CEV, también estuvieron la secretaria general del CEV, Esther Gilabert; la directora general, Inmaculada García; y el director de economía y análisis, y responsable de relaciones internacionales, Ricardo Miralles. Mientras que, en representación de Yucatán asistieron el coordinador general de asesores, Dafne López Martínez; el presidente de la Coparmex y representante del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Yucatán, Emilio Blanco del Villar.



DESTACA POR IMPULSAR EL TURISMO TRANSVERSAL

Mérida brilla en la edición 45 de la FITUR

la FITUR se ha consolidado como un encuentro para los profesionales del sector turístico donde se pueden presentar nuevos productos

Redacción
Poder y Crítica
España.-

En el marco de la 45 edición de la Feria Internacional de Turismo que se llevó a cabo en Madrid, España, la ciudad de Mérida atrajo las miradas y el interés de empresarios del sector por sus atractivos turísticos, sus servicios de calidad y la seguridad que la caracteriza.

Armando Casares Espinosa, titular de la Unidad de Turismo del Ayuntamiento de Mérida, informó que sostuvieron más de 30 citas de agenda y se atendieron a más de 70 prestadores de servicios que se han vuelto aliados comerciales para el destino.

Empresas como Edreams, JuliaTours, Viajes El Corte Inglés, Solferias, Avoris, se reunieron uno a uno para compartir estrategias que permitan poner a Mérida ante los ojos del mundo desde cada una de sus plataformas.

“La alcaldesa Cecilia Patrón nos ha pedido promover nuestra ciudad con los valores que nos caracterizan, ya que ese, es nuestro factor diferenciador. No hay nada como la paz que se respira en nuestras calles, la cultura que se vive en cada rincón y la certeza de que como locales y visitantes encontraremos en Mérida un lugar donde siempre tendremos algo para enamorarnos de ella una y otra vez”, expresó.

Señaló que en esta nueva for-



ma de gobernar, el turismo es un elemento clave para elevar la calidad de vida de las familias de la ciudad y sus comisarías, pues cada ingreso derivado de la visita de turistas nacionales y extranjeros, se convierte en mejores servicios públicos y en una derrama importante para que las personas tengan una mejor calidad de vida.

Casares Espinosa señaló que la FITUR se ha consolidado como un encuentro para los profesionales del sector turístico donde se pueden presentar nuevos productos, promocionar destinos, conocer las últimas tendencias e intercambiar opiniones y conocimientos de la industria.

Junto a 9 mil 500 empresas, 156 países y 884 expositores, Mérida promovió su riqueza cultural, gastronómica, histórica y de naturaleza de la mano

no solo de empresarios del sector si no de la Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado.

En colaboración con empresarios y aliados yucatecos como Claudia Yamily González Góngora, de la CANIRAC; José Loret De Mola, representando al aeropuerto de Chichén Itzá; el empresario José Antonio Chapur Zahoul, y Armando Casares de AAPROTUY, así como las empresas Hotel Los Aluxes, Holiday Inn y Tiempo Libre, se trabajó de manera coordinada en la agenda institucional para construir alianzas que impulsen el crecimiento económico y el desarrollo sostenible de Mérida.

En este encuentro, también se reforzaron los vínculos con Mérida, España, para seguir trabajando de la mano uniendo ambos destinos como hermanos, y con asociaciones que for-

man parte importante de la visualización de la ciudad, como UNESCO e ISTO.

También se realizó una reunión con el Consejo Mexicano de la Industria de Reuniones, y se compartió a medios de comunicación internacionales las maravillas turísticas que Mérida tiene para ofrecer.

“Es de suma importancia unir esfuerzos. Mérida es lo que es hoy gracias al trabajo coordinado del sector privado y el público, para que la ciudad y el estado estén dotados de infraestructura, conectividad, servicios y oferta de todo tipo para que quienes nos visitan o quienes estén interesados en promovernos, y encuentren en nuestro destino ese lugar que conjuga seguridad, belleza e historia que encante a las y los turistas de todas las edades”, finalizó.

Credenciales vencidas servirán en Elección del Poder Judicial

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

Aunque la fecha límite para actualizar o renovar aquellas credenciales para votar que vencieron el 31 de diciembre es el próximo 10 de febrero, la senadora Verónica Camino Farjat señaló que quienes no actualicen su mica, podrán participar en la elección del Poder Judicial el 1 de junio.

La legisladora federal recordó que, si bien muchas credenciales para votar perdieron vigencia en 2024, el Instituto Nacional Electoral (INE) publicó un acuerdo donde informaba que la vigencia de dichas micas se extendía hasta el 1 de junio, fecha en que se llevarán a cabo las elecciones para elegir jueces y magistrados a nivel estatal y federal.

“La vigencia se extiende hasta el 1 de junio que es el día de la elección, así que pueden salir a votar (pese a que su INE venció en 2024). Esto lo aclaro porque en el camino al día de la elección pueden haber malos entendidos y pueden (la oposición) tratar de desalentar a la gente para que no vayan (a votar)”, mencionó.

Camino Farjat comentó que si bien las credenciales para votar tendrán vigencia hasta el 1 de junio, para el día 2 de junio la perderán, por lo que tendrán que realizar el trámite ante el INE, el cual aún pueden realizarlo hasta el 10 de febrero, que es la fecha límite para poder actualizarla o renovarla, en dado caso de que así lo requieran.





GOBIERNO DE YUCATÁN

Refuerza apoyo a paisanos migrantes

El Gobierno del Estado refuerza el apoyo a migrantes yucatecos en Estados Unidos con acciones interinstitucionales, atención jurídica y oficinas de enlace en California.

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

El Gobierno de Yucatán, en coordinación con la Federación, trabaja en la implementación de una estrategia integral para la recepción y atención de paisanos que retornan al estado tras su estancia en Estados Unidos. Estas acciones buscan garantizar un regreso seguro y digno para los migrantes, así como brindarles apoyo en su reintegración social y económica.

Por ello, se realizó la primera sesión denominada "Mesa Interinstitucional y Acciones de Atención a Nuestros Paisanos en Retorno", la cual funcionará de manera permanente ante el contexto derivado de las deportaciones de migrantes efectuadas por el Gobierno de Estados Unidos de América.

Ante esto, el gobernador Joaquín Díaz Mena encabezó la primera reunión de la Mesa Interinstitucional, convocando a diversas dependencias de su administración y colaborando con instituciones federales para construir la estrategia necesaria que brinde atención integral a los migrantes yucatecos radicados en Estados Unidos, estrategia que será liderada por el Instituto para el Desarrollo de la



Cultura Maya (Indemaya).

Acompañado de la presidenta honoraria del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Yucatán, la maestra Wendy Méndez Naal, y del secretario general de Gobierno, Omar Pérez Avilés, se acordó una labor de colaboración entre diversas dependencias.

El objetivo es focalizar la atención a los migrantes en áreas como el ámbito legal,

salud, educación, economía y bienestar, entre otras, para coordinar acciones de asistencia ante el posible regreso involuntario de algunos de los 350,000 yucatecos que residen en el vecino país del norte.

En esta primera Mesa Interinstitucional, que contó con la presencia del titular de la oficina de representación de la Secretaría de Gobernación, Andrés Peralta; Díaz Mena destacó que

el Gobierno del Estado se alinea con la estrategia federal denominada "México te abraza", promovida por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

Asimismo, anunció la apertura de una Ventanilla Única para Migrantes en Mérida, atendida por personal del Indemaya, donde los paisanos podrán recibir asesoría para la realización de trámites, servicios y orientación jurídica para garan-

tizar un regreso seguro.

El mandatario también anunció la designación de Limbert Arias Alcocer como el enlace oficial del Gobierno de Yucatán con la población migrante en Estados Unidos.

Arias Alcocer, es originario de Cenotillo, Yucatán, y ahora ciudadano estadounidense, quien trabajará para fortalecer los lazos entre la comunidad yucateca y el gobierno estatal.

Yucatán apuesta por educación y espacios seguros para todos

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

El Gobernador Joaquín Díaz Mena invita a las y los yucatecos a trabajar en equipo para fomentar la cultura de respeto, solidaridad y unidad. - “Tenemos que fortalecer el tejido social, reconstruir la confianza entre vecinos y fomentar la cultura de respeto, solidaridad y unidad.”

A través de los Diálogos con el Pueblo, el Gobernador Joaquín Díaz Mena continúa escuchando, conversando y atendiendo a las y los yucatecos, por lo que en la colonia Azcorra, llamó a mantener la cohesión social y la unidad para recuperar los valores que han caracterizado a la entidad y así preservar la paz social.

En el parque principal de esta colonia de Mérida, el Gobernador aseguró que Yucatán está viviendo un momento muy difícil y triste, por los lamentables hechos de violencia ocurridos en el municipio de Tekit. Recalcó que esto duele profundamente, y reiteró que es una señal de alerta que nos recuerda lo mucho que debemos trabajar para recuperar nuestros valores como sociedad.

“Tenemos que fortalecer el tejido social, reconstruir la confianza entre vecinos y fomentar la cultura de respeto, solidaridad y unidad. Debemos trabajar desde las escuelas para que nuestros niños y jóvenes reciban no solo conocimientos, sino también valores a través de una educación integral que,



en el futuro, les ayude a ser felices y lograr sus sueños en la vida”, indicó.

Además, agregó que su administración seguirá trabajando para que en las colonias de Mérida y en los municipios los jóvenes tengan más espacios deportivos y culturales que los alejen de hábitos nocivos que puedan dañarlos. También solicitó el apoyo de las familias para que, en conjunto, se pueda construir un mejor futuro para todas y todos.

“Les invito a que hagamos este esfuerzo y asumamos un compromiso permanente para que el cambio empiece en nuestras casas, calles y colonias”, expresó.

De igual manera, el mandatario reiteró que esta visita tiene como objetivo dialogar y escuchar, de manera abierta, a la ciudadanía para atender las problemáticas de esta zona, tales como el robo a casa habitación, parques en mal estado, calles con baches y casas abandonadas que pueden convertirse en

focos de inseguridad.

Ante ello, aseguró que estas condiciones no serán ignoradas ni postergadas, sino que se enfrentarán en equipo, con soluciones concretas y efectivas, a fin de evitar accidentes trágicos como el ocurrido hace un año en este mismo lugar, lo cual —dijo— sucedió debido al abandono de las instalaciones.

“Para que esto no vuelva a ocurrir, con el Plan Bienestar para Mérida, el gobierno de la Cuarta Transformación está diseñando una estrategia integral para atender las necesidades urgentes de nuestras colonias. Este plan incluye una fuerte inversión en pavimentación, bacheo, mejora de espacios públicos y renovación de escuelas que necesiten mejor infraestructura.

Queremos que las calles de la colonia Azcorra y de todo Mérida sean seguras, y por eso vamos a trabajar en coordinación con ustedes, para que los recursos lleguen a quienes más lo necesitan”, subrayó.



“Limbert Arias, quien tiene doble nacionalidad (mexicana y estadounidense), también abrirá una oficina de atención en San Francisco, California, para facilitar trámites y resolver problemas que puedan enfrentar los migrantes yucatecos”, señaló.

Además, el Gobierno de Yucatán, a través del Indemaya y con la colaboración de Fabiola Loeza, continua-

rá brindando respaldo a los migrantes, tanto en Estados Unidos como en México, para asegurar que cuenten con el apoyo necesario en sus gestiones y necesidades.

Esta iniciativa forma parte del compromiso del gobierno estatal para mantener una conexión directa con los yucatecos en el extranjero y garantizar que cuenten con la asistencia requerida.



EN EL SUR ENTREGA CECILIA PATRÓN

Espacios públicos diseñados por las y los meridianos

La rehabilitación del parque de la Melitón Salazar es ejemplo de gobernar en comunidad, afirma la Alcaldesa

Redacción
Poder & Crítica
Mérida, Yucatán.-

Para contar con más espacios de calidad en el sur de la ciudad, la Presidenta Municipal de Mérida, Cecilia Patrón Laviada, entregó los trabajos de rehabilitación del parque y unidad deportiva de la colonia Melitón Salazar, que forman parte del presupuesto de diseño participativo.

“Rehabilitar los parques de la ciudad contribuye a fomentar la sana convivencia e impulsar el deporte que permitan una mayor cohesión social, y ese es el objetivo del programa “Diseña tu Ciudad”, que permite a las familias meridianas construir como quieren que sean sus espacios públicos”, destacó la Alcaldesa.

“Este parque de la Melitón Salazar es ejemplo de como se gobierna en comunidad, porque es resultado de las ideas y necesidades de las y los ciudadanos, de su voluntad de tener una mejor ciudad”, puntualizó.

Este renovado parque deportivo forma parte de los 19 ganadores que promovió y eligió la ciudadanía a través de “Diseña tu Ciudad”. En este caso se realizó la rehabilitación del área del campo deportivo con tierra y pasto, se instaló una techumbre de estructura metálica en el área de usos múltiples, así como renovación de pintura de la cancha con una construcción de gradas.

En el área infantil se colocó pasto sintético, así como limpieza y mantenimiento de juegos y velarías existentes, colocando además nueva iluminación interviniendo un área de 6,839.55 metros cuadrados con una inversión 4 millones 959 mil 973.40 pesos de recursos propios.

Cabe destacar que “Diseña tu



Ciudad 2025” destinará más de 85 millones de pesos en presupuesto participativo, y adicionalmente y por primera vez se destinarán 15 millones de pesos para la intervención de un corredor verde que será elegido por la ciudadanía.

Acompañada del Director de Obras Públicas, Sergio Chan Lugo, y del Secretario de Participación Ciudadana, Carlos Carrillo Paredes, la Alcaldesa aseguró que desde el Ayuntamiento que encabeza se seguirá mejorando la infraestructura

urbana de toda la ciudad con justicia social, desde las colonias y comisarías del sur principalmente.

“Estamos invirtiendo el dinero de la gente en la gente; recursos que derivan del pago de su predial se refleja en beneficios para la ciudad y en oportunidades para todas y todos”.

Además, hizo una invitación a las y los vecinos a mantener limpio y cuidar este espacio público, que será una nueva área de convivencia que les motive a unirse más en comunidad.



El Ayuntamiento de Mérida cuenta con cerca de 725 parques y recientemente se han entregado 17 parques rehabilitados o construidos en las comisarías de Tzacalá, Tamanché, Chablekal, Cholul, Suytunchén, Dzidzilché, Petac, Kikteil, San Antonio Hool, y en las colonias Miguel Alemán, San Ramón Norte, Ciudad Cauce, Real Montejo, Yucalpetén, Aurea Residencial, Pacabtún y en esta ocasión la Melitón Salazar.

Antes Cecilia caminó por las colonias Castilla Cámara y Me-

litón Salazar para escuchar las solicitudes de las y los vecinos y programar la atención.

CON PARTICIPACIÓN CIUDADANA DISEÑAMOS UNA MEJOR CIUDAD: CECILIA PATRÓN

La Presidenta Municipal, Cecilia Patrón Laviada, afirmó que la participación ciudadana es fundamental para construir una ciudad más justa y equitativa. “Mérida la construimos y diseñamos entre todos, escuchando y atendiendo las nece-



La Presidenta Municipal, Cecilia Patrón Laviada, afirmó que la participación ciudadana es fundamental para construir una ciudad más justa y equitativa. "Mérida la construimos y diseñamos entre todos, escuchando y atendiendo las necesidades de nuestra ciudadanía", expresó.

sidades de nuestra ciudadanía", expresó.

La Alcaldesa destacó que el gobierno municipal está comprometido con la transparencia y la rendición de cuentas, y que el Programa de Presupuesto Participativo a cargo de la Secretaría de Participación y Atención Ciudadana, es un ejemplo de este compromiso. "Queremos que nuestra ciudadanía se sienta empoderada y participe activamente en la toma de decisiones sobre el presupuesto municipal", aseveró.

Mencionó que recorre las calles de la ciudad para conocer de cerca las necesidades más importantes de la ciudadanía y trabajar sobre ellas en conjunto. "Involucrar a la gente en la planificación y gestión de recursos públicos, nos fortalece como comunidad y nos garantiza justicia social para todas y todos".

En ese contexto, recordó que a finales de 2024 se entregaron tres parques realizados con el presupuesto participativo "Diseña tu ciudad" en Ciudad Caucel, Real Montejo

y San Ramón Norte.

Los tres parques se construyeron respondiendo a las necesidades de cada comunidad. "Así es como trabajamos en esta nueva forma de gobernar, tomando decisiones en conjunto porque queremos que Mérida sea una ciudad donde todas y todos se sientan incluidos y valorados", señaló.

Carlos Carrillo Paredes, titular de la Secretaría de Participación y Atención Ciudadana recordó que las y los ciudadanos aún están a tiempo de registrar

los parques o áreas deportivas que consideren se necesitan rehabilitar o construir como parte del programa Presupuesto Participativo 2025 "Diseña tu ciudad".

Los predios deben ser propiedad del Ayuntamiento. Una vez que concluya el periodo de recepción, el Comité Técnico de Presupuesto Participativo evaluará cada una de las propuestas de acuerdo a los criterios emitidos en la convocatoria, y las que resulten electas se someterá a votación mediante

una consulta pública a efectuarse en el mes de abril.

En total serán 18 parques y/o canchas deportivas las que se intervendrán con 85 millones de pesos. Adicionalmente se destinarán 15 millones de pesos para la implementación del corredor verde que será elegido por la ciudadanía.

"El objetivo es que más colonias, fraccionamientos, barrios y comisarias de la ciudad tengan la oportunidad de participar en la renovación de áreas verdes, parques e incluso calles con banquetas para mejorar sus comunidades y calidad de vida para sus familias", puntualizó.

Es importante mencionar que, en esta edición, el cuidado de los espacios públicos rehabilitados también corresponderá a las y los ciudadanos, por lo tanto, están comprometidos a mantener limpias las instalaciones, esto no solo mejora la calidad de vida de las personas, fomenta la interacción social, el desarrollo de actividades recreativas y deportivas, y genera un sentido de pertenencia y cohesión social.

El equipo de la Unidad de Participación Ciudadana realiza intensa campaña en colonias, comisarias, mercados, universidades y otros espacios públicos, con el objetivo de que todas y todos conozcan la convocatoria..

El registro de propuestas cierra el 15 de febrero, hasta entonces las y los ciudadanos podrán ingresar sus propuestas a través de la plataforma digital Mérida Decide Contigo: <http://decide.merida.gob.mx> siguiendo las bases de la convocatoria.

Se elegirán dos parques por distrito local, el primer lugar recibirá un presupuesto de 5 millones de pesos, mientras que el segundo lugar obtendrá 2 millones 700 mil pesos.



ESPACIOS PÚBLICOS DISEÑADOS POR LAS Y LOS MERIDANOS

EN EL SUR ENTREGA CECILIA PATRÓN

PÁGINAS 6-7